
Pris: 1,70 € · 14 kr. 
153. årgang

107

www.fla.de 

tirsdag, 9. maj 2023

Nr. 

Flensborg. »Kommandører« 
blev kaptajnerne på tidli-
gere tiders hvalfangerskibe 
fra øerne Før, Rømø og Fanø 
kaldt. En kvintet bestående 
af tre danske og to tyske mu-
sikere spiller ved dette års 
FolkBaltica en stribe »kom-
mandør-koncerter« med mu-
sik fra hvalfangernes skibe 
på Nordsøen og Nordatlan-
ten. Mandag kom turen til 
900 skoleelever i Deutsches 
Haus i Flensborg, og tirsdag 
fortsætter det i kulturhuset 
Schweizerhalle i Tønder. 
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Reddet: Slesvig IFs jernhårde ladies 
slog endnu engang et tophold og spil-
lede sig væk fra nedrykning fra Ober-
ligaen. Men de kan ikke juble endnu 
– to nedrykkere fra 3. liga kan stadig 
frem til søndag nå at søge licens til at 
spille i rækken. Side 12

Kommunalwahl: Wenn es um die 
Förderung der Erneuerbaren Energien 
geht, dann wünscht sich Jörg Thord-
sen, Geschäftsführer vom Bügerwind-
park Janneby, mehr Unterstützung aus 
der regionalen Politik-Szene. 
Seite 10-11

Mads Kjøller Henningsen 
gjorde som om, han kunne 
omfavne alle i Deutsches 
Haus i Flensborg. Men så 
skulle han favne bredt. Der 
var 900 børn. Foto: Hans 
Christian Davidsen

Foreningen har gentagne gange måttet gennemføre arrangementer med meget få deltagere eller aflyse 
dem helt og lykkedes ikke med at hverve nye og yngre medlemmer.

SLUT
Nelle Margrethe Hardt
nh@fla.de

Flensborg. Fredag aften holdt 
Dansk Erhvervsforening i 
Sydslesvig sin sidste general-
forsamling. Her vedtog for-
eningen nemlig at nedlægge 
sig selv på grund af for ringe 
interesse – samtidig med at 
det var foreningens 100-års-
dag.

- Tiden er simpelthen lø-
bet fra sådan en forening, det 
må vi erkende, siger forenin-
gens tidligere kasserer, Steen 
Schröder.

I modsætning til forenin-
gens formand og bestyrel-
sens øvrige medlemmer hav-
de Steen Schröder forud for 
generalforsamlingen sagt ja 
til at acceptere genvalg, hvis 
der havde været opbakning 
til, at foreningen skulle fort-
sætte sit virke. Beslutningen 
om nedlæggelse krævede et 
to tredjedel-flertal af de tilste-
deværende medlemmer. 

- Jeg havde altså fortsat i 

bestyrelsen blandt andet for 
at introducere, men det kom 
slet ikke på tale, siger han.  

- Der var ni fremmødte. 
Mere interesse var der ikke, 
så det blev vedtaget, at den 
bliver nedlagt.

Erhvervsforeningen starte-
de som Flensborg Håndvær-
kerforening og blev oprettet 
den 5. maj 1923. I 1972 slut-
tede den sig sammen med 
Flensborg Handelskreds fra 
1936 og blev til Dansk Er-
hvervsforening i Sydslesvig. 

- Dengang havde de små 
virksomheder kun netværk, 
fordi man mødtes. Det fore-
gik gennem personlig kon-

takt. Men sådan ser virkelig-
heden ikke ud mere, og man 
har netværk på en anden må-
de end dengang, siger Steen 
Schröder.

Ifølge bestyrelsen er beho-
vet for selskabelighed blevet 
mindre, mens foreningens 
medlemmer er blevet ældre. 
Foreningen har gentagne 
gange måttet gennemføre 
arrangementer med meget 
få deltagere eller aflyse dem 
helt. Viljen til at engagere sig 
har været aftagende, og for-
eningen lykkedes ikke med 
at hverve nye og yngre med-
lemmer.

- Vi har gjort, hvad vi kun-

ne, men der er ikke kom-
met noget ud af det. Der skal 
jo være et tilsvarende ekko 
udenfor, og hvis der ikke er 
det, så nytter det ikke no-
get, siger Steen Schröder, der 
fortæller, at de fremmødte 
til generalforsamlingen i re-
staurant »Borgerforeningen« 
trods alt havde en hyggelig 
aften, fordi alle »havde set 
det komme«.

Generalforsamlingen ved-

tog desuden, at beholdnin-
gen i Ungdomslegatet gives 
med hver 50 procent til Euro-
peada gGmbH og til Sydsle-
svigs danske Ungdomsfor-
eninger (SdU) til brug for 
ungdomsarbejde på Spejder-
gården Tydal, mens forenin-
gens øvrige formue går til 
SdU til brug for Aktivitets-
huset og til industrimuseet i 
Kobbermølle.

Erhvervsforening nedlagde 
sig selv på sin 100-års-dag

Kommandør-
koncert

RESÜMEE

Gewerbeverein aufgelöst
Am Freitagabend hielt der Dänische Gewerbeverein in 
Südschleswig (Dansk Erhvervsforening i Sydslesvig) seine 
letzte Mitgliederversammlung ab. Der Verein beschloss, 
sich wegen mangelnden Interesses aufzulösen – und das 
ausgerechnet zum 100-jährigen Vereinsjubiläum. »Die 
Zeit ist für einen solchen Verein einfach abgelaufen, das 
müssen wir erkennen«, sagt der ehemalige Kassierer des 
Vereins, Steen Schröder.

Zuletzt waren die Veranstaltungen des Vereins schlecht 
besucht oder mussten abgesagt werden und auch wieder-
holte Versuche, neue Mitglieder zu gewinnen, scheiter-
ten.

Tiden er simpelthen løbet fra sådan en 
forening, det må vi erkende

Steen Schröder, Dansk Erhvervsforening i Sydslesvig
STORBRAND

Brandruin 
bliver  
undersøgt
Flensborg. Efter storbran-
den i Harreslevgade i Flens-
borg, hvor to personer 
mistede livet, er politiets 
teknikere mandag begyndt 
med at undersøge brandru-
inen. Det skal hjælpe med 
at afklare årsagen til bran-
den.
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UDLEJNING

El-bådene 
indtager 
havnen
Flensborg. Formentlig fra 
Kristi himmelfart vil man i 
Flensborg kunne leje el-bå-
de. I de seneste dage er der 
blevet opført en 32 meter 
lang flydebro, snart skal de 
12 både testes i fjorden og 
efterfølgende vil de kunne 
lejes ud.

 
Side 3

Aldrig før i 
demokratiets 
historie har vi stået 
med en så aktuel 
trussel, at de unge 
med rette kan sige: 
»Det er jer, der er 
skyld i klimakrisen, 
og det er os, der 
kommer til at lide 
mest under den«.
 
Leder side 2
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Ingo Reimer (SSW):
Was wir tun können, ist, die Ab-
bauverpflichtung für Altanlagen 
bei Repowering in einem Vor-
ranggebiet auszusetzen. Um in 
der Energiekrise mehr Strom zu 
produzieren. Das kostet nichts, 
die Anlagen stehen eh schon da. 
Und weitere Klagen sind erst ein-
mal hinfällig.

An Altstandorten einsetzen, denn das stellt sicher, dass 
die Wertschöpfung, vor allem bei Bürgerwindparks, in den 
Kommunen bleibt und nicht woanders hin verlagert wird.

Wir müssen endlich auch die Chancen nutzen, die die 
Solarenergie bietet. Die Nutzung der Solarenergie ausbau-
en, Photovoltaik zur Stromgewinnung wie auch als Solar-
thermie zur Wärmegewinnung. 

Einrichtung von Strom-Clouds, um auch Gebäude ohne 
geeignete Dachflächen zu versorgen.

Auf kommunalen Gebäuden und Gewerbeanlagen bei 
Sanierung und Neubau standardmäßig Photovoltaik- oder 
Solarthermieanlagen errichten.

Klare Regeln bei der Ausweisung von Photovoltaik-Frei-
flächenanlagen.

Um Flächenfraß zu vermeiden, muss die Nutzung be-
reits versiegelter Flächen Vorrang vor der Erschließung 
neuer Freiflächen haben.

Eine stärkere Einbindung der Kommunen bei der Pla-
nung und Errichtung von Photovoltaikanlagen.

Häuser mit Photovoltaik-Dachanlagen bei der Planung 
und Ausweisung neuer Baugebiete bevorzugen.

Photovoltaik auf privaten Dachflächen stärker fördern.
Keine finanziellen Belastungen bei der Nutzung des ei-

genen erneuerbaren Stroms.
Einen schnelleren Ausbau der Stromnetze. Dabei ist im 

Vorfeld eine frühzeitige Beteiligung der Bürger/innen zu 
gewährleisten.

Jörg Thordsen vom Bürgerwindpark Janneby wünscht sich von den Kreis- und 
Gemeindepolitikern grundsätzlich noch mehr Interesse an den vielen »grünen« 
Themen.

ENERGIE
Volker Metzger
vm@fla.de

Janneby. Wenn von Erneu-
erbaren Energien, ihren 
Produktionsformen und 
den vielen Anwendungs-
möglichkeiten die Rede ist, 
bekommt Jörg Thordsen ein 
Funkeln in die Augen. Der 
langjährige Geschäftsführer 
des Bürgerwindparks Janne-
by gilt zweifelsfrei zu den 
Vordenkern in der Branche 
und arbeitet unermüdlich 
an der Umsetzung neuer 
Projekte.

Dass aber gerade die Zu-
sammenarbeit mit der Poli-
tik vor Ort entscheidenden 
Einfluss auf den Erfolg von 
Ideen im Sinne des Klima-
schutzes hat, scheint vielen 
Gemeinde- und Kreistags-

abgeordneten gar nicht be-
wusst zu sein.

Unterstützung 
gefordert
Das meint jedenfalls Jörg 
Thordsen: »Natürlich spielt 
sich bei der Windenergie-
Planung vieles auf Landes-
ebene ab, aber wir brau-
chen genauso dringend die 
Unterstützung der Politik 
auf Kreisebene.«

Und hier gebe es einigen 
Nachholbedarf, wie der stu-
dierte Landwirt aus der klei-
nen Geestgemeinde glaubt. 
Schließlich gelte es, inner-
halb der Politik grundsätz-
lich »mehr Verständnis und 
Interesse für unsere Arbeit 
zu entwickeln«.

»Es ist einfach sehr ent-
scheidend, dass Politiker 
auch ein Gefühl dafür ha-
ben, was in der Branche 
wirklich wichtig ist und 

dann auch die Bürger mit-
nehmen können. Wir brau-
chen schließlich auch die 
Kommunen und die Kreise 
hinter uns, um die Ener-
giewende schaffen zu kön-
nen«, ist Thordsen über-
zeugt.

Direkten Einfluss
Allein mit den Stellung-
nahmen, die der Gesetz-
geber von den Gemeinden 
und Kreisen abruft, sobald 
Windkraftanlagen in ihrem 
Zuständigkeitsbereich er-
richtet werden sollen, üb-
ten die lokalen Politiker 
direkten Einfluss auf Ent-
scheidungen aus, verdeut-
licht der Geschäftsführer.

Allerdings, so der Wind-
energie-Experte, sei das er-
forderliche Mindestmaß an 
Fachkenntnis nicht immer 
vorhanden. »Dabei ist der 
Bedarf an Informationen 
bei den Politikern schon 
vorhanden.«

Hier hapere es dann aber 

zumeist an der Portion Ei-
geninitiative, um den ers-
ten Schritt in Richtung der 
Branchen-Vertreter zu un-
ternehmen. »Da sehe ich 
eine Bringschuld von uns, 
aber auch eine Holschuld 
bei der Politik«, erläutert 
Thordsen.

Offene Türen
Seine Bürotür am Unterneh-
menssitz in Janneby stünde 
interessierten Kreistagsab-
geordneten und Gemeinde-
ratsvertreterrn jedenfalls 
jederzeit offen – Kaffee und 
Kekse inklusive.

Hemmnisse abbauen und 
Einfluß ausüben – zwei Auf-
gaben, denen sich im Grun-
de alle politischen Vertreter 
gegenüber verpflichtet füh-
len sollten, fordert Thord-
sen, schließlich gebe es ge-
nügend Handlungsfelder 
dafür.

Gewerbegebiete
Solange nämlich eine bau-
liche Weiterentwicklung 

Helfende Hand der Politiker gewünscht
Der Ausbau von 
Windenergie und 
Photovoltaik gilt als 
zentraler Baustein 
der Energiewende. 
Wie kann und will 
Ihre Partei dieses Vor-
haben konkret vor 
Ort unterstützen?

Walter Behrens (CDU):
Unser Land ist inzwischen seit 
Jahrzehnten ein Vorreiter bei 
den Erneuerbaren Energien. Wir 
können unser Land mit den Er-
neuerbaren selbst versorgen und 
auch noch andere mit. Zweifel-
los gibt es auch weiterhin den 
Bedarf eines weiteren Ausbaus, 
aber zunächst muss die Ablei-

tung des erzeugten Stromes sichergestellt werden, denn 
die Kosten der Abschaltung von Windmühlen belasten 
den Endverbraucher über Gebühr.

Deshalb sollte der Fokus bis dahin auf der dezentralen 
Eigenversorgung der Endverbraucher liegen, um die Net-
ze und die Verbraucher zu entlasten. Dies kann durch die 
Photovoltaik auf Dächern und geeigneten Freiflächen ge-
schehen.

Bei der Freiflächenphotovoltaik liegt die Planungshoheit 
bei den Gemeinden. Hier ist auf eine Minderung der Flä-
chenkonkurenz zur Landwirtschaft und auf eine Steige-
rung der Akzeptanz durch die Anwohner zu achten. Bei 
der Planung solcher Flächen soll der Kreis seine Unterstüt-
zung anbieten.

Der Zubau von WKA ist durch die Rechtsprechung im 
Lande und mangelnde Akzeptanz in manchen Teilen des 
Landes kaum noch möglich. Solange sich das Recht nicht 
ändert, wird es diesen Zubau nicht geben können und 
muss daher in anderen Bundesländern geleistet werden. 
Wo der Bau von WKA noch möglich ist, sollte mit dem 
Instrument der Bürgerwindparks die Akzeptanz gefördert 
werden.

Ralf Wrobel (SPD):
Die Rahmenbedingungen beim Thema Energie werden im Wesentlichen durch Land 
und Bund gestaltet. Als SPD-Fraktion werden wir uns gegenüber Land und Bund da-
für stark machen, dass der Ausbau der Erneuerbaren Energien zügig aber auch plan-
voll weitergeführt wird. Neben Windkraft ist es vor allem die Nutzung von Photo-
voltaik, auf die es ankommen wird. Das bringt eine Flächenkonkurrenz mit sich, die 
sich durch die Notwendigkeit der Ausweitung von Ökoflächen und ökologischem 
Landbau noch verschärft. Deshalb ist es uns so wichtig, dass der Ausbau der erneuer-
baren Energien ganzheitlich betrachtet wird und aber auch der Ausbau der Strom-
netze in gleichem Tempo vorangetrieben wird. Nur so lassen sich Nutzungskonflikte 

vermeiden und auch andere wichtige Nutzungen wie z.B. der Naturschutz oder Kiesabbau sicherstellen.
Um den Ausbau von Solarzellen auch auf privaten Häusern zu beschleunigen, unterstützen wir die schnel-

le Einführung eines »Solardachkataster plus-Onlinetools«, das den Einwohnerinnen und Einwohnern einen 
schnellen Überblick über ihre individuellen Möglichkeiten in Sachen Installation einer Dachsolaranlage ge-
ben wird, aber auch Optionen neuer regenerativer Heizformen in ihrer Immobilie aufzeigt.

Neben den konkreten Schritten bedarf es einer gezielten Öffentlichkeitsarbeit, um die Nachhaltigkeitsstra-
tegie des Kreises und die Notwendigkeit der Energiewende zu vermitteln und die Menschen im Kreis mit auf 
die Reise zu nehmen. Dazu möchten wir als SPD-Kreistagsfraktion unseren Beitrag leisten.
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Uta Bergfeld (Bündnis 90/Die Grünen):
  Wir wollen eine Klimaschutzagentur im Kreis, die alle Maßnahmen zum Klimaschutz bündelt, 
koordiniert und kreisweit sinnvoll voranbringt.

    PV-Anlagen sollen vorrangig auf und über möglichst alle ö� entliche Gebäude und schon ver-
siegelte Flächen wie z.B. Parkplätze gebaut werden.

    Im Kreis wollen wir zügig einen Leitfaden für Freifl ächen-Er på vej! erstellen, um einen »Wild-
wuchs« zu koordinieren und Regeln zu etablieren und um die Anlagen sinnvoll ans Netz anzu-
schließen. Dies sollte immer vorrangig mit Beteiligung der Bürger/innen gehen.

    Um Flächenkonkurrenzen von Landwirtschaft, Naturschutz und Energieerzeugung zu mini-
mieren, wollen wir Pilotprojekte und Anlagen fördern, die eine Kombination von Landwirt-

schaft, Moorvernässung, Artenschutz und Energieerzeugung möglich macht (AgriPV). Auch für die Wärmewende in Form 
von Auf- und Ausbau der Nahwärmenetze ist eine gute Koordination und Unterstützung der Kommunen bei der regene-
rativern Energiegewinnung wichtig.

    Bei Windparks hat das Land geregelt, wo gebaut werden darf. Aber auch hier haben die Gemeinden ein Mitspracherecht 
und sollten es nutzen, um nicht nur die 0.2 Cent-Beteiligung der Gemeinde, sondern Bürgerwindparkprojekte durchzu-
setzen. Sie können regionale Unternehmen vom Finanzinstitut bis zu den Logistik- und Handwerksbetrieben einbinden.

    Moblitität, Artenschutz, Klimaschutz, Energieerzeugung, Landwirtschaft, Ernährung, Bildung, Arbeit, Soziales und 
noch viel mehr: Wir wollen die verschiedenen Themen zusammen denken und danach handeln.   

Im Vorfeld zur 
Kommunalwahl 
am 14. Mai möchte 
Flensborg Avis 
von verschiedenen 
Parteien wissen, 
welche konkreten 
Ideen sie zu aus-
gewählten poli-
tischen Themen 
haben. Wir haben 
uns dabei auf Kan-
didaten der vier 
Spitzenparteien 
zur Kreistags-Wahl 
Schleswig-Flens-
burg beschränkt.

der Windeignungsfl ächen 
mit Energieverbrauchern 
wie Wassersto� -Produktion 
samt Abfüllanlagen, Gülle-
Veredlungs-Anlagen bis hin 
zu modernen Rechenzent-
ren als große Datenspeicher 
kaum oder nur erschwert 
möglich ist, komme der Aus-
weisung von Gewerbegebie-
ten als Ausweichquartiere 
eine besondere Bedeutung 
zu. Und auch hier habe ja 
der Lokalpolitiker eine ge-
wisse Entscheidungsgewalt.

    Oder wenn es um die ener-
getische Sanierung und um-
weltfreundliche Energiever-
sorgung ö� entlicher Gebäu-
de geht, habe der Vor-Ort-
Politiker Mitsprache-Recht. 
Gleiches gelte übrigens auch 
für die Planung und Umset-
zung sogenannter Orts-Wär-
menetze, die mit Erneuerba-
ren Energien gefüttert wer-
den.

    Bildungsauftrag
    Nicht zu vergessen ist der 
Bildungsauftrag, auf denen 
Politik durchaus Einfl uss 
ausüben kann. »Am BBZ ist 
das Technik-Fach aus dem 
Lehrplan gestrichen wor-
den. Dabei ist die Ausbil-
dung junger Menschen auch 

gerade in puncto Erneuerba-
re Energien so wichtig«, be-
tont Thordsen.

    Thordsen vermisst im Sin-
ne von Kommunikation, 
Information und Aufklä-
rung auch einen Leitfaden, 
der aus der Feder des Krei-
ses stammen und den Ge-
meinden als Ratgeber an 
die Hand gegeben werden 
könnte.

    Denn: »Demnächst neh-
men auch viele neue Mit-
glieder in den Gemein-
deräten und im Kreistag 
Platz und gerade für sie 
könnte die Unterstüt-
zung durch den Kreis 
sehr hilfreich sein, um 
sich einen ersten groben 
Überblick über die Bran-
che zu verscha� en.«

    Und wer weiß – viel-
leicht ist dann ja auch bei 
dem einen oder anderen 
Lokalpolitiker ein Funkeln 
in den Augen zu entdecken.   

 Jörg Thordsen (hier mit Labrador-Hündin Cora) ist  Ge-
schäftsführer des Windparks Janneby. Der 58-Jährige 
wünscht sich grundsätzlich mehr Interesse der lokalen Politik 
an klimafreundlichen Energie-Projekten. Foto: Tim Riediger   

 RESUME

    Når folk taler om vedva-
rende energi, deres pro-
duktionsformer og de 
mange anvendelsesmu-
ligheder, får Jörg Thord-
sen et glimt i øjet. Den 
mangeårige direktør for 
Bürgerwindpark Janneby 
er uden tvivl en af pione-
rerne i branchen og ar-
bejder utrætteligt på at 
gennemføre nye projek-
ter.

    Mange kommunal- og 
byrådsmedlemmer sy-
nes dog ikke at være klar 
over, at samarbejdet med 
lokalpolitikerne har en 
afgørende indfl ydelse på, 
om ideer til klimabeskyt-
telse bliver en succes. 
Det mener i hvert fald 
Jörg Thordsen.

    - Selvfølgelig foregår 
meget af planlægningen 
af vindenergi på delstats-
ligt niveau, men vi har 
lige så hårdt brug for 
støtte fra politikerne på 
amtsniveau.   

 Wir brauchen 
schließlich auch 
die Kommunen 
und die Kreise 

hinter uns, um die 
Energiewende 
scha� en zu 
können.

    Jörg Thordsen, 
Windpark Janneby   

Foto: Tim Riediger


